

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Sin embargo, el desarrollo de Portugal choca con serios obstáculos que se manifiestan en los fuertes desequilibrios sociales y territoriales.

De hecho, el actual sistema productivo portugués se apoya en unas frágiles bases y posee no pocos problemas: subempleo, retraso tecnológico, lagunas en la protección social y en la formación profesional, mediocridad de recursos naturales, debilidad de la red de comunicaciones, etc.

«Portugal será siempre el país donde termina la tierra y comienza el mar; pero esto no significa el extremo del mundo ni un espacio perdido en los confines de la civilización. Portugal puede ser un soberbio balcón de esta Casa Común, hoy en día tan a la moda, después de haber contribuido de forma notable a abrir puertas y ventanas» (Guichard, 1990, p. 219).

José María LÓPEZ VIZOSO

III JORNADAS SOBRE POBLACIÓN ESPAÑOLA

Durante los días 11, 12 y 13 del mes de junio de 1991 tuvo lugar en Torremolinos (Málaga) las Terceras jornadas sobre Población Española, Congreso organizado por el Grupo de Población de la Asociación de Geógrafos Españoles y que obtuvo, además, la colaboración de la Diputación Malagueña, Departamento de Geografía de la Universidad de Málaga y Junta de Andalucía.

El congreso contó con una nutrida participación de investigadores correspondientes a diversos campos del saber científico, que, durante las jornadas, reflexionaron conjuntamente acerca de los principales problemas que la población española tiene planteados en la actualidad, y aunque las observaciones fueron realizadas de forma mayoritaria desde la óptica geográfica, no es menos cierto que abundaron los enfoques pluridisciplinarios, circunstancia que, indudablemente, vino a enriquecer considerablemente los debates.

Las sesiones de trabajo fueron divididas en tres ponencias, cada una de las cuales se acompañaba de las ya clásicas sesiones dedicadas a la exposición de las comunicaciones. A continuación, se daba paso al debate

abierto en torno a las diversas cuestiones que mayor interés habían suscitado entre el auditorio. En este sentido hemos de señalar el alto grado de rigor científico alcanzado por unas y otros; tanto es así, que se pudo llegar a la materialización de todo un conjunto de propuestas concretas que, sin duda, merecerán la aprobación de todos aquellos que nos dedicamos al análisis de temas demográficos.

La primera de las ponencias estuvo a cargo de la doctora Carmen Carvajal Gutiérrez, quien disertó acerca de las tendencias recientes de la población andaluza. A lo largo de su conferencia fue revisando cada uno de los matices que definen al conjunto demográfico andaluz, tanto en lo que se refiere al poblamiento como al resto de las variables demográficas.

Así, tras establecer una tipología de dinámica demográfica para los municipios andaluces, describió las tendencias migratorias de los andaluces durante el período 1975-86, pasando a observar, seguidamente, la evolución del crecimiento natural. Sus análisis se ciñeron a diversas escalas territoriales (subregional, provincial y comarcal), aunque dando prioridad a la escala municipal. Del mismo modo, se establecieron tipologías de comportamiento en torno a los elementos analizados.

Del interés de la ponencia —que por su acento regional lógicamente debería haber sido la menos concurrida— dan fe no sólo el número de comunicaciones presentadas, sino también la nutrida asistencia de congresistas a la misma que se materializó en un debate ciertamente fructífero y lleno de sugerencias para el futuro.

La población activa española fue el tema sobre el que versó la segunda ponencia a cargo del doctor don Fernando Manero, cuyo título concreto fue «Dinámica actual de la población activa en España», tema, sin duda siempre interesante, acentuado aún más si cabe por las peculiares circunstancias que atraviesa el mercado laboral en nuestro país.

El profesor Manero subrayó, en primer lugar, la necesidad de llevar a cabo estudios sobre población activa de naturaleza pluridisciplinar, pues sólo así se podría avanzar en la definición de axiomas considerados como leyes inmutables hasta ahora, pero que, en opinión del autor, convendría revisar. En este sentido subrayó la necesidad de encontrar clasificaciones más exactas (especialmente en lo que atañe al sector terciario), así como tasas y «ratios» más específicas y que expresen con mayor exactitud los fenómenos estudiados. Según el autor —y en ello coincide con la opinión de

un nutrido grupo de geógrafos que así lo manifestó—, en los análisis demográficos actuales se produce un auténtico abuso de tasas globales.

A continuación, y hecho este preámbulo, pasó al análisis específico de la población activa española, a la luz de las últimas transformaciones económicas ocurridas en la España contemporánea. Destacó, como hecho más notable, el alto nivel de desempleo registrado a partir de los años ochenta, y que se explica por la entrada en edad laboral de las cohortes correspondientes a los nacimientos ocurridos durante las décadas cincuenta y sesenta. Es así como se produjo la gran eclosión del paro y la obtención de tasas de ocupación diez puntos por debajo de las correspondientes a los países de la OCDE.

En un análisis según sectores económicos anotó el tremendo descenso ocurrido en el sector primario que, además, aún sigue manteniendo tendencia a la baja. Así mismo destacó el fuerte repunte ocurrido en el sector de la construcción, imputable, en su gran mayoría, al auge experimentado por las obras públicas, aunque tampoco deben olvidarse el incremento de inversiones en el sector de la construcción en general.

Por último, y en lo que a sectores económicos se refiere, definió al terciario como sector en expansión, aunque siempre con valores inferiores a los países de la CEE, quienes, comparativamente hablando, duplican el ritmo de capacidad de absorción ocupacional en este sector. Este aumento de empleo terciario ha venido propiciado por el aumento de la demanda de servicios personales y profesionales liberales en general, por el incremento de los propios cuadros de la Administración y, en definitiva, por el tremendo auge ocurrido en los oficios ligados al crecimiento urbano.

Como conclusión, hizo el autor un meticuloso análisis de las tasas de paro, poniendo en evidencia no sólo la importancia del paro juvenil en nuestro país, sino también el auge experimentado por el desempleo de larga duración.

La tercera y última de las ponencias fue desarrollada por el doctor don Vicente Gozávez Pérez, quien disertó acerca de las «Inmigraciones recientes de extranjeros a España», tema de gran actualidad, tanto por lo novedoso del fenómeno inmigratorio en nuestro país, así como la dificultad que encierra un estudio riguroso acerca del mismo. Por otra parte, el tema preocupa de modo evidente a la Administración española, dado el conjunto de problemas de toda índole que el reciente movimiento inmigratorio de

extranjeros puede acarrear a nuestro país. La oportunidad del tema, pues, resulta evidente.

El profesor Gozávez comenzó por señalar cuál había sido la tendencia de los flujos migratorios españoles entre 1970 y 1989, subrayando el cambio observado, por cuanto España ha dejado de ser un país emigratorio, para convertirse en centro de atracción de un flujo de inmigrantes cada vez más numeroso.

A continuación, el estudio de los extranjeros en España ocupó prácticamente el grueso de toda la ponencia, estudiándose, de forma progresiva, el reparto territorial de extranjeros en nuestro país, las estimaciones de inmigrantes en situación irregular, el siempre delicado tema de los refugiados políticos y la estructura socio-demográfica de la población extranjera en España, para finalizar con unas interesantes observaciones acerca de la Ley de Extranjería, así como unos apuntes acerca de la futura política inmigratoria por parte del gobierno español.

En definitiva, estas III Jornadas sobre la Población Española han puesto de manifiesto el interés que los estudios de esta naturaleza despiertan en un importante grupo de profesionales y cuadros de la Administración en general, así como la madurez alcanzada por el Grupo de Población de la AGE, a quien sinceramente hemos de felicitar por el éxito obtenido en dichas jornadas, al igual que al Departamento de Geografía de la Universidad de Málaga, por la magnífica organización llevada a cabo. Es de esperar que las próximas Jornadas alcancen las cotas de interés y calidad obtenidas en éstas, y sirvan igualmente para profundizar en los aspectos más candentes acerca de la población española, por cuanto ello constituye una necesidad manifiesta de la actual sociedad.

M.^a del Pilar ALMOGUERA SALIENT

LA ISLA DEL CALOR Y LOS USOS DEL SUELO EN TOKIO

En todos los estudios sobre la «isla del calor» que forman las ciudades, es decir, la temperatura varios grados mayor respecto al campo de los alrededores, se estima factor esencial al almacenamiento de energía solar